

## ADVERTENCIA

Rogamos encarecidamente á nuestros suscriptores de fuera de Elche, que se encuentren en descubierto con la Administración de nuestro semanario, que tengan la bondad de enviar el importe de la suscripción, evitándonos de este modo gravísimos perjuicios.

## LA INSTRUCCIÓN PRIMARIA EN ELCHE.

Claro está que atendiendo á lo que ocurre en Elche en esta importantísima y quizá principalísima atención de todo gobierno y de toda autoridad, hemos de prescindir de los no interrumpidos lamentos, de las innumerables quejas, de las razonadas y fundadas protestas, del general clamoreo, en una palabra, producido por el vergonzoso abandono en que se encuentra la instrucción, tanto por lo que á la misma se refiere, cuanto por lo mal atendidos que están los encargados de darla.

No es, afortunadamente, en Elche en donde se descuidan ó desatienden los respetables derechos de los mentores de la infancia; no hemos de acusar ni censurar á la autoridad por tal desatención: no pasa aquí lo que en otras muchas poblaciones y hasta provincias, en donde el cierre de las escuelas es total, porque los maestros faltos de recursos con que atender á sus más indispensables necesidades, han de abandonar sus establecimientos, marchando en busca de trabajo que les dé el preciso sustento ó lo que es peor todavía, mendigándolo de puerta en puerta.

Decíamos que, afortunadamente, no ocurre otro tanto en nuestra ciudad. Antes al contrario, el digno Magisterio encargado de la Instrucción primaria, percibe sus honorarios con toda puntualidad.

Aquí lo que parece que anda un tanto descuidado es el escrupuloso esmero con

que algun profesor debe atender á su establecimiento de enseñanza.

Hoy no sabemos á punto fijo si habrá desaparecido una abusiva corruptela, que tolerada á ciencia y paciencia por la Junta de Instrucción, habia pasado ya á la categoría de hecho consumado. Nos referimos á la mala costumbre de enviar los maestros en propiedad, á sus respectivas escuelas, sustitutos, muy dignos por cierto, muy aptos, todo lo que se quiera; pero el consentimiento de tal abuso, ese casi total abandono de sus establecimientos de enseñanza, quizá fundados en la mucha y merecida confianza que les inspirarán los sustitutos, es de todo punto intolerable.

Hay necesidad, precisa que la Junta de Instrucción resuelva, con enérgica independencia, que los maestros en propiedad, aquellos á quienes un tribunal juzgó aptos para el ejercicio de su profesión, de suyo delicada, puesto que en esos primeros conocimientos, en esa primera educación moral, dada á la infancia, vá, aunque de un modo mediato, el mañana, el porvenir de nuestro pueblo y de nuestra sociedad, aquellos, sean los que *personalmente* cumplan la misión de su cargo.

Estamos persuadidos que los maestros de escuela de la localidad, no verán en estas excitaciones nuestras otra cosa si no deseo desinteresado, más; deseo de amistoso respeto, de que su nombre y decoro profesional no desmerezca bajo el peso de conversaciones más ó menos maliciosas, de las que nos hacemos eco, porque tal es nuestro deber.

A la primera autoridad, que en este punto lo es la Junta de Instrucción, recordamos lo elevado de su misión; lo trascendental de su patronato, para que fije, determine y precise el deber de cada cual y exija su exacto cumplimiento.

Cualquiera de las atenciones que sobre las autoridades pesen, ninguna hay que merezca más cuidado, más interés, más solicitud que la que á la enseñanza se refiere; y si esa enseñanza es la primera, sobre la que se forma la inteligencia, la que sirve de base para una educación moral sólida, la que más tarde ha de hacer de

los tiernos infantillos, ciudadanos honrados ó bigardos sin freno ni sentimiento de lo bueno y de lo digno, esa enseñanza, decíamos, debe en bien de todos, ocupar preferentemente la atención de toda autoridad que pretende galardonarse con el título de celosa por el interes de sus administrados.

## COSAS DE ELLOS.

La armonía que reina entre las dos fracciones conservadoras de la localidad, es de lo más envidiable.

Ortodoxos y heterodoxos no pierden ocasión ni momento de mortificarse y luchar por lo grande y por lo pequeño; por lo que tiene importancia y por lo que no la tiene.

Ayer en las elecciones generales para Diputados á Cortes, se hicieron una guerra sin cuartel y bastó que los unos votaran blanco, para votar los otros negro: más tarde se entabló encarnizada lucha sobre el nombramiento de Juez municipal, y aunque en este asunto sabido de todos es á quien se debe el nombramiento que se hizo, sin embargo hay quien pretende, entre los disidentes, atribuirse la gloria del éxito, siendo así que como todo el mundo sabe, el actual Juez municipal Sr. Sansano debe su nombramiento á la vallosa protección de un título de Castilla, persona apreciableísima y digna de toda consideración.

Y si esto es sabido, ¿qué pavonearse y hacerse el interesante, presumiendo é intentando echárselas de poderoso influente?

Ha pocos días y con motivo de la designación de Fiscal municipal, hubo tambien tirones de superior calidad y de ellos han resultado, sin que respondamos de la veracidad de los hechos, idas y venidas de informes, recayendo por fin el nombramiento en favor de D. Julio M.<sup>o</sup> López, conservador fresco de la fracción que acaudilla el Sr. Gómez, único elemento con que cuenta este señor en las oficinas de los Juzgados.

De modo que unos se dirán, "si vosotros estais en poder de lo administrativo, nosotros estamos en poder de lo judicial."

Y nosotros que contemplamos con el lente de la más perfecta neutralidad todas estas enconadas corrientes, nos decimos para nuestro capote: "Cosas de ellos," y la verdad, no sentimos la menor impresión porque despues de todo son conservadores y no hemos de apiadarnos hoy ni nunca de sus trabajos, en política se entiende y salvando siempre el afecto particular.

¿Son conservadores? Pues todos iguales, enemigos irreconciliables que, constándonos de varios modos

que se alegran de nuestro mal, no nos sentimos tan virtuosos que pensáramos en su bien.

Por eso nos regocija su encono y sus luchas, aunque hoy ésta sea bastante desigual, pues parece que los de la casa grande al tratarse de los asuntos políticos de la localidad, imitando á aquel noble castellano, exclaman:

Después de Dios,  
La casa de Quirós.

Aunque los inscritos en el padrón de la calle de los Arboles, dicen con Echegaray.

«Todo vuestro poder, vuestra grandeza  
Las glorias de Ciollia, las del mundo  
Ante Tari que son, humo y pavesas.

Y así van rodando la bola y de este modo pasan los días hasta que el país les dé el pasaporte persuadido de que se conserva mejor sin los conservadores

## NOTAS LOCALES

En atención á lo dispuesto en el R. D. de 18 del pasado Agosto, desde el día 15 del presente dará principio la inoculación de la vacuna, operación confiada al presente, con plausible acierto, á los señores facultativos.

Todos los de la localidad, con un desinterés que les hace dignos de los mayores elogios y con una solicitud que les honra, han resuelto instalar un Centro de vacunación y al efecto han alquilado una bien situada casa en la Plaza del Doctor Campello.

Los gastos que la instalación ofrezca, alquiler, mobiliario, etc., lo abonan los señores facultativos de su bolsillo particular, hecho que merece todo género de alabanzas, dado que segun el citado R. D. los Médicos no vienen obligados más que á vacunar en sus respectivos distritos.

La linfa vacuna debe llegar en breve de Madrid.

Los padres deben recordar que en el repetido Decreto si no se hace expresa y terminantemente obligatoria la inoculación, tácitamente resulta tal obligación puesto que sus hijos, no vacunados, no podrán en manera alguna ser admitidos en escuelas, colegios, etc.

De modo que no hay más que entregar el brazo por conveniencia y por necesidad.

El Sr. Alcalde, seguramente por creernos insignificantes, no nos lee, ó si nos lee, no nos hace caso.

Le hemos recordado quinientas veces que un edicto colocado en la tablilla destinada al efecto en la Casa capitular dispone que los cabildos ó sesiones se celebren los jueves y él se llama andana: siguen los cabildos del *recapte*.

Hemos publicado cartas de vecinos en las que se quejaban de haber sido apedreados por los chiquillos; posteriormente nos hemos quejado de la desfachatez y del desococ con que los muchachos se burlan de quien quiere decirles algo, y no dispone por medio de sus agentes que los niños no conviertan las calles en teatro de sus pedreas y peligrosos juegos; así es que las tales criaturitas se despachan á su gusto.

Otra de las monadas que hacen es la de tizar las puertas y las fachadas de los edificios, con carbón. Y la peor de todas, la de dejar, cuando se lo pide el cuerpo, señales inequívocas y evidentes de sus *apreturas* en cualquiera parte.

Conque si lo que repetidamente denunciarnos y

otras cositas no nos ponen á la altura de un villorrio de mala muerte, venga Dios y véalo.

Es casi seguro que la compañía de ópera de que hablábamos en nuestro número anterior y de la cual forma parte nuestro paisano el Sr. Fajarnes, vendrá á Elche á dar un corto número de funciones.

Todo depende de el abono que se haga cuyos precios quizá en breve podremos dar á conocer.

El jueves último tocó la banda del Sr. Sánchez en la plaza del Doctor Campello un bonito paso-doble titulado así, «El Doctor Campello», composición del aventajado maestro Sr. Javaloyes.

La concurrencia fué tan numerosa como escogida: prometen estar muy animadas las noches de los jueves.

Nada, nada; lo que es de músicas estamos bien. Digamos con el estudiante de seis reales sin principio: «en casa comemos poco, pero nos reimos tanto....»

Empezó el desmoche. Ha sido declarado cesante el alguacil del Juzgado municipal.

Esto no tiene nada de particular. Lo que si tiene es lo de que al darle por escrito tan *satisfactoria* noticia se le diga, «*quedando satisfecho de su comportamiento....* etc.

¿Conque satisfecho del comportamiento eh?  
Pues digamos con el poeta.

Grandes azotes le dan  
porque á Cicerón leía.  
Ira de Dios, qué sería  
si leyerá á Montalvan?

Se habla mucho estos días de la compra por varios individuos en empresa, del circo ecuestre que habia ó que hay en Alicante.

Si el pensamiento llega á vías de hecho, intentan instalarlo en la plaza del Doctor Campello.

El punto elegido claro está que es el mejor de la población y por lo mismo el Ayuntamiento, al acceder á lo que la empresa solicite, debe tener presente el interés de todos, y no contratar de modo ó manera que la instalación pudiera tener carácter permanente, resultando de este modo algo que pudiera traducirse el día de mañana en un derecho á favor de la empresa.

Por lo demás la idea de un circo nos parece magnífica, pues es indudable que el público ilicitano gusta de ese espectáculo.

Con lo poco que ha llovido se han puesto las calles intransitables.

Luego vendrá el cieno de todos los años.

La colocación de las cadenas de cantería que se llevó á cabo ha poco, nada ha mejorado la situación, porque como no se limpian, resulta que todo se convierte en barro.

El arreglo de las calles es una de las primeras atenciones á que debía dedicar su actividad el señor Presidente de la comisión de ornato.

Esos peones que se pasan la mitad de la vida *donde nadie les vé* y la otra mitad, de lo poco que se les vé, fumando sentados en las aceras, deben dedicarse exclusivamente al arreglo de nuestras desarregladas calles.

Si el Sr. Bordonado emprende una campaña de verdad en este sentido, merecerá el aplauso de todos.

Ayer tuvimos la satisfacción de tener entre nosotros á nuestro muy queridísimo amigo y correligionario D. Alberto Ganga, quien regresó por la trde á la finca en donde se encuentra de temporada.

Inscripciones hechas en el Registro civil desde el 30 de Agosto hasta el 5 de Septiembre.

Nacimientos, 8.  
Defunciones, 6.  
Matrimonios, 3.

## AYUNTAMIENTO

En la sesión celebrada ayer bajo la presidencia del Sr. Alcalde, se leyó el acta de la anterior y aprobada, se dió cuenta por el Secretario de varias instancias solicitando edificar.

Se nombró un Sr. Concejal para presenciar la subasta de una parcela como sobrante de vía pública en la calle de Sansón; se aprobó la distribución de fondos y varias cuentas presentadas por servicios prestados al Municipio y otra de consumos relativa á la recaudación ó ingreso y gastos.

Si no vimos mal la recaudación en el próximo pasado mes de Agosto asciende á 31.000 y pico de pesetas.

El Sr. Aznar, hizo presente á la presidencia la necesidad de que los cabildos se celebren en los días señalados pidiendo para los regidores que no asistan la aplicación del artículo 98 de la vigente ley municipal.

No hubo más asuntos de que tratar y se levantó la sesión.

## VARIEDADES

### AYES DE M.

Si dan las diez de la noche  
y no me encuentro á tu lado,  
no fulguran las estrellas  
pues como yo están llorando.

Mis ojos se acostumbraron  
á mirar el claro sol,  
y el día que está nublado  
estoy ciego, ¡vive Dios!

Si no encuentro un *sustituto*  
tendré que servir en Cuba;  
lo que me affige es no verte,  
no es la mar lo que me apura.

## DE TODAS PARTES

De un artículo publicado en nuestro discreto y apreciable colega *El Correo*, tomamos los siguientes curiosos detalles, referentes á la prensa de los Estados-Unidos.

Hablando de lo que importa ó de lo mucho que se tiene en cuenta el título de lo que se escribe con objeto de llamar la atención por él, dice:

«El reporter tiene especial talento para encontrar

títulos de sensación que atraen forzosamente la mirada. No hay artículo, por corto que sea, que no lleve en la cabeza diez ó doce líneas de títulos á cual más burlesco.

Cuando la famosa polémica entre la prensa inglesa y la norte-americana respecto al Canadá, se expresaba que los Estados-Unidos no se cuidaban de las amenazas de Inglaterra con este título: *Jonathan se rie de John Bull*. En el momento de los incidentes de Nueva Orleans, se leía en los periódicos: *Italia enojada enseña los dientes: Blaine, el socarron se le rie en sus barbas*.

En un proceso escandaloso en que una mujer era reclamada por dos hombres que sostenían que era su legítima esposa, algunos periódicos distribuían á los vendedores grandes carteles donde se leía: *Ella prefiere á Talbot, porque es más cariñoso*.

Es de notar que los títulos, por muy ridículos que parezcan, son á veces lo mejor del artículo, cuyo estilo y cuyo fondo deja bastante que desear. Aparte de algunas publicaciones famosas en las grandes ciudades, especialmente de Chicago y Nueva-York, los periódicos no son en general más que órganos de información donde la cantidad suple lo que se hecha de menos respecto á la calidad.

Los periódicos tienen por regla general de ocho á doce páginas diarias, á lo que hay que agregar el suplemento del domingo, que forma por término medio un total de treinta y dos.

Refiriéndose á lo extraordinariamente desarrollada que está la afición al reclamo y al anuncio en el Norte América, añade:

“Los reclamos americanos tienen, con justicia, fama universal. Los hay para todos los gustos, y no puede negarse que en cuanto á originalidad, ó si se quiere extravagancia, no hay nada que les aventaje. Dígalos, si no, la muestra:

“Una jóven de veintidos años desearia casarse con un jóven que se decidiera á robarla, huyendo con ella en una locomotora.—Escribir á las iniciales Z. V. M., Otro no menos original que el precedente:

“Sobriedad absoluta, ni licores, ni tabaco, temperamento frio con constitución robusta, ¿podrian convenir á una jóven que poseyera alguna fortuna?—Escribir á B. M. G.,”

“Un jóven de buena familia que se encuentra en buena posición, se casaria con una señorita que se comprometiera á bailarle todas las noches la *skirt dance*,”

“A pesar de estas excentricidades no hay ciudad, por pequeña que sea, que no tenga su periódico; la mayor parte tienen dos, uno demócrata y otro republicano,”

Por aquí tambien hay quien gusta de eso.

“El número total de periódicos que se publican en los Estados-Unidos asciende á la enorme cifra de 17.148.”

Es decir, casi tantos como en toda Europa.

Nuestro apreciable colega *El Diario de Torreveija*, no nos recibe.

No es nuestra la culpa, compañero; ni de esta Administración tampoco.

El mal debe usted tenerlo en casa.

A pesar de esto si es que nos hace tan querido compañero la honra de *coleccionarnos* díganos que números le faltan para enviárselos.

Las ovaciones de que está siendo objeto nuestro ilustre Jefe Sr. Sagasta: las inequívocas muestras de simpatía que en todas partes recibe descomponen á ciertos *desinteresados imparciales* periódicos que comen de la olla grande y como agradecida manifestación del estómago, exclaman: “Todo eso es preparado.

Buen preparado te de Dios.  
Ustedes si que deben prepararse para echar á correr.  
Antes que los echen.

A juzgar por los preparativos, prometen extraordinaria animación las fiestas que la villa de Monóvar prepara en honor de la Virgen del Remedio, para los días 6, 7, 8, 9 y 10 del corriente mes.

Uno de los números del programa que más llamará la atención será la partida de pelota concertada para el día 8, en la que se atraviesan gruesas sumas y en la que toman parte ocho afamados pelotaris de las provincias de Valencia, Alicante y Murcia.

Las dos noticias que copiamos á continuación demuestran lo que *somos*, como dicen los murcianos.

“Por no poder subsistir en ellas en virtud de la falta de pagos á los maestros, están cerradas las siguientes escuelas de instrucción primaria: en la provincia de Málaga, 50, y en la de Teruel, 24.

Tambien los maestros del partido de Cazorla y los de Tortosa, han tenido que acordar igual determinación por la misma causa.

Por último, en las provincias de Valencia, Tarragona, Cuenca y otras, vá cundiendo el cierre de las escuelas, viéndose á sus maestros dedicados á mendigar para no morir de hambre.”

Allá vá el contraste:

“Segun cálculos de un aficionado, en lo que vá de año taurómoco han ganado: Lagartijo, 46.000 duros; Guerra, 41.000; el Espartero, una cantidad parecida y Mazzantini, 29.000.”

¿Qué tal les parece á ustedes el resultado de los frutos de la ciencia y los del arte?

El Sr. Isasa debe leer estas noticias lleno de indignación.

O de alegría torera.

— 16 —

porque quiere hablarle á solas.  
¡Válgame Dios, uno y trinol  
Vamos á ver... alto, alto.  
Demos frente al enemigo.  
Si pudiera conseguir  
que llamase al señorito.  
Próbenos.

ESCENA XV

DICHÓ y ANTONIA, que sale del cuarto de la Condesa y que trata de pasar sin saludar á Domingo.

Domingo. Señora Antonia.  
Antonia. Que quiere el señor Domingo.  
Domingo. Que tuvieras la bondad de hacerme el favor cumplido... de dispensarme la gracia... que yo á lo mismo me obligo.  
Antonia. Éha, acabad. ¿Qué queréis?  
Domingo. Pues Señor esto está visto. (A parte.)  
Antonia. Decid, ¿qué tengo que hacer?  
Domingo. Solo pasar un aviso, á ver si el señor Marqués puede salir... yo suplico...  
Antonia. No debiera... solapado...  
Domingo. Por San Antonio bendito no volvais á las andadas.  
Antonia. Ya sots bueno. (Medio mütis.)  
Domingo. ¿Qué martirio! (A parte.) Pero... aguardad; ¿quién le busca? He de saberlo, preciso... si no, al pasar el recado... ¿de parte de quien le digo?...  
Domingo. De parte de una señora...  
Antonia. ¿Joven y de buen palmito?  
Domingo. Viene con cara tapada y sin la fé de bautismo. Con que corred, despachad, que aquí os espera Domingo.

— 13 —

Marqués. No penséis por Dios, Sofía, que os llamo yo caprichosa, nada de eso, es otra cosa lo que deciros queria; pero torpe hasta el extremo, de explicarme no hallé modo: aquí está el delito todo; vuestro castigo no temo, porque juez tan indulgente y de tan rara hemosura, será en la judicatura con los confesos... clemente. Bien vale tanta franqueza y una flor de tan buen gusto, que antes clemente que justo no falle el juez con dureza.  
Sofía. Segura podeis estar al sentenciar el proceso, que está el delincuente preso y sin medio de escapar. Por tanto, en esta ocasión, la sentencia pronunciada será al punto ejecutada.  
¿Cómo?  
Sin apelación.  
Pues bien: estais condenado, ya que caprichos teneis porque bordar me veis... á que mireis lo bordado; y vereis claro el error, Marqués, por vos cometido si aprender habeis creído caprichos al bastidor.  
Marqués. Estais por la homeopatía. ¿Si ese remedio especial, es la causa de mi mal!  
Sofía. Pero... decidme, Sofía. ¿Con Valentin cómo estáis? Es mi pariente, y no es justo lo que supe... con disgusto.  
¿Qué fué?  
Sofía.

Durante las sangrientas refriegas ocurridas en Valparaíso entre Balzamedistas y Congressistas, de todas las Naciones ha habido lo menos un barco dispuesto para caso de que necesitaran auxilio los suyos, solo España no envió ninguno.

Para esas caídas está el Sr. Beranger.

Le preocupa más otra clase de caída y se está arreglando la cama.

COMUNICACIONES.

Relación de las cartas detenidas en esta Administración.

Destinatario.	Destino.	Causas.
Pascual Soler, calle No- ria, núm. 25.	Elche.	Desconocida.
José Gonzalez, Palma, 13.	Cartagena.	Devuelta.
Miguel San Clemente.	Carruz.	Desconocida.
Joaquín Tortosa, Bar- bería.	Elche.	Idem.
Juan Faber.	Maro.	Devuelta.
José Torna.	Idem.	Falta destino.
Mannel Palmas.	Elche.	Desconocida.
Ramona Fernández.	Idem.	Idem.
María Delgado.	Idem.	Idem.
Rubio el Hilador.	Idem.	Idem.

El JEFE,  
Eduardo Soler.

VENTA

Se vende la casa núm. 17 de la calle San Jorge.

Para más detalles veáse al dueño D. José Maciá Orts.

IMPRESA  
DE  
MARIANO RIZO

Calle Corredera, núm. 1  
ELCHE

Se hacen toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía.

Papel y sobres de todas clases.  
Copiadores de cartas.  
Tinta negra superior.

El Eco Liberal

Semanario Político, Literario y de Intereses materiales  
SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

SUSCRIPCIÓN

Elche, trimestre, 1'50 pesetas.  
Fuera, idem, 2'25 id.  
Pago adelantado.

COMUNICADOS Y ANUNCIOS

Precios convencionales.  
No se devuelve ningún original.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Puente Ortices, 8

PARA LA CONDUCCIÓN DEL CORREO

DESDE LA

ESTACIÓN DE NOVELDA Á SANTAPOLA Y VICE-VERSA

ESTACIÓN DE NOVELDA

A las 9 y 15 minutos de la mañana, saldrá todos los días el coche-correo de este punto, con dirección á Santapola, pasando por Novelda, Aspe y Elche.

NOVELDA

De esta población partirá á las 9 y 40 minutos de la mañana, por Aspe y Elche, con destino á Santapola. La Administración en la Plaza Mayor.

ASPE

Tendrá lugar la salida del coche de esta población para Elche, á las 10 y 55 minutos de la mañana; y por la tarde, para al Estación de Novelda, á las 2 y 50 minutos. Punto de parada Plaza Mayor.

SANTAPOLA

Saldrá de este pueblo para la Estación de Novelda, todos los días, á las 11 en punto de la mañana. Su Administración en la calle de Elche.

ELCHE

Dos carruajes partirán diariamente de esta ciudad, pasando uno de ellos por Aspe á la Estación de Novelda; el otro en sentido opuesto, para Santapola. Hora de salida para ambos, á la 1 de la tarde. La Administración se halla situada en la Horchatería de la Plaza Mayor, n.º 13, frente á la Casa Ayuntamiento.

PRECIOS PARA LA CONDUCCIÓN DE VIAJEROS

De la Estación de Novelda á Aspe.	Pesetas.	0'50
De Aspe á Elche.	"	1 "
De Elche á Santapola.	"	0'75

LA VUELTA IGUAL.

Cuidado con equivocarse; siempre al COCHE-CORREO.

ELCHE

Imprenta de Mariano Rizo  
Calle Corredera, núm. 1.

- 14 -

**Marqués.** Que celos le daís.  
**Sofía.** Pues os miro complicado en esa causa, y á fé que vuestro pariente, fué...  
**Marqués.** El pobre estará abrasado.  
**Sofía.** Tanto que se vino aquí y me habló de una manera tan picante y altanera que reñimos.

**Marqués.** ¿Verdad?  
**Sofía.** Sí.

ESCENA XII

DICHOS y DOMINGO, por la izquierda con una caja de cigarras.

**Marqués.** Muy bien, porque sentiría habérmelas con rivales.  
**Ricardo.** Sin hacer primores tales lo mismo os admiraría.  
**Luisa.** Que exajeráis imaginó.  
**Marqués.** Y vereisme loco y ciego...  
**Domingo.** Señorito aquí está el fuego.

(Domingo se ha colocado con un cigarrero y un fósforo encendido á espaldas de Sofía y el Marqués.)

**Sofía.** Es un proyecto divino, más yo no quiero ayudaros, hasta que esté convencida, que abandonais vuestra vida por la que yo voy á daros.

**Marqués.** Yo me obligo, porque os quiero, á cuanto exijais de mí.

**Sofía.** Si cumpliréis siempre así...  
**Domingo.** Señor, aquí está el veguero!  
De ver esto me consumo.

**Sofía.** Señor Marqués... á fumar.

**Ricardo.** Pronto vais á terminar.

**Marqués.** No Domingo ya no fumo.

**Domingo.** Si está tomando... rapé con ambas cosas no puede...

- 15 -

pues señor, la bola rueda... bueno... me lo fumaré.  
(Múts por el forro, encendiendo el cigarro.)

ESCENA XIII

DICHOS menos DOMINGO.

**Luisa.** Ved que os parece, señores.  
**Sofía.** Muy bonita, bien está.  
**Luisa.** A enseñarsela á mamá.  
**Marqués.** Es la reina de las flores. Marchemos. Niños delante en formación rigurosa, la presidencia forzosa, tengo por viejo... (Dá el brazo á Sofía.) Y galante.  
**Sofía.** (Todos múts por el cuarto de Luisa.)

ESCENA XIV

DOMINGO, por el foro.

Señorito; ¿pero calle!  
¿A donde se habrán metido?  
Al cuarto de la Condesa...  
¿Y se habrán ido juntos braceros ambos de ambas!  
Pues Señor, esto está visto: es el mismo que á los veinte y tiene ya treinta... hijos.  
Cuando su padre murió, él se vino del servicio.  
Yo pensé que cambiaría, pero sigue siendo un chico.  
Después me dice muy serio, "Domingo no soy el mismo," tontería; pierdo el tiempo que gasto en reconvenirlo.  
El señor don Valentin que le llamara me dijo,